

salaire de 10 à 20 louis par année, et choisies parce que leurs parents étaient pauvres, et incapables de payer aux couvents le prix que payaient les autres.

Maintenant, quels étaient les régulateurs, les maîtres suprêmes dans tout ceci? M. Chauveau! non. Les surintendants de districts! non. Les commissaires choisis par le peuple! non. Mais c'était M. le curé de la paroisse, lui seul, qui faisait sauter le chat avec sa patte de velours.

Le clergé canadien a obtenu, et a fait précisément ce que dit Victor Hugo cité par vous :

“ Vous voulez, dites-vous, la liberté d'enseignement; tenez, entendons-nous voulez-vous que je vous dise quelle est la liberté que vous réclamez, c'est la liberté de ne pas enseigner.”

Jamais paroles ne seront plus vraies de l'éducation telle qu'elle est donnée dans les campagnes du Bas-Canada.

Quant à la libéralité témoignée aux Anglais, les Canadiens-Français ne s'en trouvent pas trop mal. Lisez l'article du *Courrier de St. Hyacinthe*, et vous serez surpris de l'allocation destinée à l'enseignement de l'anglais; bien peu de jeunes gens devraient l'apprendre.

Bah! des gens aussi bornés feraient mieux de se faire envelopper les mains par quelque habile jésuite, à l'avantage même de leur parti.

UN QUI HABITE LA CAMPAGNE DEPUIS QUARANTE ANS.”

\*.\*

Je n'ai pas besoin de lire l'article du *Courrier de St. Hyacinthe*. Ces articles là, je les connais d'avance par cœur; j'en ai avalé une trentaine, cela suffit pour être bien renseigné.

Mais je vais mettre autre chose sous les yeux du lecteur. Ce sont les annonces de *Livres Nouveaux* de deux libraires de cette ville, MM. Roland et fils, et MM. Beauchemin et Valois. Ces annonces se ressemblent toutes par la nature des livres qu'elles énumèrent; je prends les deux plus récentes.

On verra s'il est possible que l'instruction se répande en Canada, lorsque du haut en bas de l'échelle sociale, on voit se reproduire les mêmes faits, lorsqu'on voit les alimens qui sont offerts à l'intelligence de la population.

Les libraires, les seuls qui méritent ce nom dans Montréal, sont des Anglais. Les autres ne sont tous plus ou moins que des vendeurs d'images.

### LIVRES NOUVEAUX.

Dictionnaire Universel des Sciences Ecclésiastiques.

Evangelia Dominicarum ac Festorum totius anni.

Nouveau Dictionnaire de Théologie Morale.

Le Credo de Bossuet.

Histoire de Ste. Monique.

Lettres inédites et Fleurs choisies de Saint-François de Sales.

Les Soliloques de Saint-Augustin.

Vie intime de J. B. Vianney, curé d'Ars, mort en odeur de sainteté.

Esprit du Curé d'Ars.